

Vanguardia Popular envía un saludo de despedida al Dr. Calderón Guardia el ex-Presidente de la República que reformó la Constitución para dignificar la vida del pueblo de Costa Rica

LA POLITICA SOCIAL DEL DOCTOR CALDERON GUARDIA HA REVOLUCIONADO. LA VIDA DE NUESTRO PAIS, LE HA DADO UN IMPULSO NUEVO, HA ARMADO LAS MASAS TRABAJADORAS CON LAS GARANTIAS SOCIALES Y EL CODIGO DE TRABAJO PARA QUE LUCHEN POR UNA VIDA MEJOR, PARA QUE DISFRUTEN DE LA DEMOCRACIA. EL REMANSO DEL PASADO, EL ORDEN DE LOS EGOISTAS Y DE LOS IGNORANTES HA SIDO REMOVIDO CON LAS LEYES SOCIALES DEL Dr. CALDERON GUARDIA. LA FECUNDA INQUIETUD DEL NACIMIENTO DE NUEVAS OPORTUNIDADES PARA LOS MAS, SE SIENTE EN TODO EL PAIS

SALUD DOCTOR CALDERON GUARDIA! LOS TRABAJADORES DE COSTA RICA NO OLVIDARAN AL EX-PRESIDENTE QUE ABRIO UN NUEVO CAMINO A SU PUEBLO!

LA VOZ DE DOS MUJERES INTELIGENTES ante la obra social del Doctor Calderón Guardia

¿POR QUE NO HAY AZUCAR?

¿QUIEN TIENE ACAPARADO EL AZUCAR? — ¿ENGAÑO LA JUNTA DE DEFENSA DE LA CAÑA AL GOBIERNO?

¿Qué ocurre con el azúcar? Hace tres meses, el señor Secretario de Trabajo, Lic. don Miguel Brenes Gutiérrez se dirigió a la Junta de la Caña y le pidió datos sobre la producción de azúcar. Le hizo saber, que deseaba tomar medidas en previsión de una escasez de ese artículo, y que con ese objeto necesitaba que la Junta le dijera si la próxima zafra produciría azúcar suficiente para llenar las necesidades de consumo nacional.

Vino la zafra y ahora resulta que no hay azúcar. El gobierno no hizo gestiones para traer azúcar del exterior, en vista de los informes de la Junta. Una de dos: o hay azúcar suficiente y está acaparado, o no hay azúcar. Si no hay azúcar, la Junta engañó al gobierno. Y si hay azúcar, ¿qué hace la Junta de Defensa Económica? Ese azúcar debe ser sacado de sus escondites por los Resguardos Fiscales. Lo posible es que estemos frente a una monstruosa especulación que urge parar. Pedimo al gobierno medidas rápidas y eficaces.

INSTRUCCION PARA TODO EL PUEBLO: GRATUITA, OBLIGATORIA Y COSTEADA POR EL ESTADO, DECRETO DON JESUS JIMENEZ EN 1869

Vacaciones pagadas para el trabajador, protección al trabajador enfermo, derecho de sindicalización para los obreros, días feriados pagados para los campesinos. — Decreto el Presidente Calderón Guardia en 1943 — (Escribe LUISA GONZALEZ)

Ahora todos, ricos y pobres, aceptamos con toda naturalidad el derecho que tiene el pueblo de Costa Rica a servirse de las escuelas para aprender a leer y a escribir. Con gran orgullo decimos que tenemos más maestros que soldados; vemos con simpatía y respeto la más humilde escuela; el desfile diario de niños y maestros hacia las escuelas, es actividad que todos los ciudadanos respetamos y miramos con la más profunda simpatía. El menor intento contra ese decreto de don Jesús Jiménez levantaría en su defensa a todos los ciudadanos en un sólo haz, sin distinción de clases sociales. A nadie se le ocurriría en nuestro país pensar que una lavandera, o que un palero, no tiene derecho a saber leer y escribir. Con igual derecho que asiste a la escuela el hijo del rico cafetalero, asiste también el hijo del peón. Este decreto de don Jesús Jiménez, extraordinario y audaz en aquella época, echó las raíces de nuestra democracia; ahora Costa Rica figura entre los países del mundo que tienen el más bajo analfabetismo. Escuelas y maestros ocupan en nuestra nación puesto de honor y de respeto.

Muchos de los cafetaleros de entonces alegaron a don Jesús Jiménez que con la instrucción obligatoria y gratuita, los peones de los cafetales iban a aprender a leer y a escribir—cosa que les parecía un lujo y un absurdo. Muchas voces de ignorantes y de reaccionarios se levantaron entonces para oponerse a la realización de aquel decreto.

Millones de costarricenses hemos aprendido a leer Pasa a la pág. 4

LA EXPERIENCIA DE CUBA DEBE SER APROVECHADA EN NICARAGUA

El c. Ferreto analiza la trayectoria política de Cuba a partir de 1935

Nada más interesante para la buena orientación de la lucha del pueblo nicaragüense por la democracia y la libertad, que el estudio escrupuloso de la trayectoria que ha seguido esta misma lucha en la república hermana de Cuba. En Cuba ayer, como hoy en Nicaragua, hubo hombres impacientes que pretendieron violentar los acontecimientos, trazándose un plan de acción revolucionario descabellado, un plan producto exclusivo de su fantasía o de cálculos errados y falto absoluto de perspectivas realistas.

En noviembre de 1935 llegó a Cuba enviado por el entonces Partido Comunista costarricense, a un Pleno Ampliado del P. C. Cubano. Ingresó con pasaporte falso, en vista de las circunstancias políticas que entonces urevalocion, es decir, del régimen de dictadura imperante. Había en la Isla de Pinos y en el Castillo del Príncipe tres mil presos políticos, incluyendo en ellos al actual Presidente del Partido Socialista Popular (antes Partido Comunista) Juan Marinello. Marinello es también en Pasa a la pág. 3

LOS DIRIGENTES DE LA REVOLUCION EN HONDURAS DEBEN PLANEAR BIEN SU MOVIMIENTO

DEBEN ESCOGER EL MOMENTO Y LAS CIRCUNSTANCIAS

Lanzar unos cuantos valientes a sacrificarse inútilmente no es hacer la revolución tal como conviene al pueblo de Honduras

Revolucionarios hondureños han invadido el territorio de su país con el propósito de derrocar la dictadura del general Carias. En Honduras no hay otro camino para la instauración de un sistema democrático de gobierno. No existiendo ningún otro portillo que no sea el de la lucha armada, para conquistar libertades públicas en ese país; no existiendo libertad de prensa, libertad de asociación sindical, libertad de asociación política, libertad electoral, libertad de palabra, etc., no cabe otra alternativa que lanzarse a la lucha armada. El camino de la democracia y de la libertad en la hermana república de Honduras, tal y como están hoy planteadas las cosas, no parece ser otro que el camino de la guerra civil. Sin embargo, no estamos de acuerdo con cualquier movimiento armado que se organice con el propósito de derrocar a Carias. Estamos por el derrocamiento de ese régimen, pero no con cualquier movimiento, armado que pretenda alcanzar ese propósito. Y que no se nos diga que es ambigua nuestra posición. Es, tar de parte de cualquier aventura que se organice para llevarnos a la victoria.

En noviembre de 1935 llegó a Cuba enviado por el entonces Partido Comunista costarricense, a un Pleno Ampliado del P. C. Cubano. Ingresó con pasaporte falso, en vista de las circunstancias políticas que entonces urevalocion, es decir, del régimen de dictadura imperante. Había en la Isla de Pinos y en el Castillo del Príncipe tres mil presos políticos, incluyendo en ellos al actual Presidente del Partido Socialista Popular (antes Partido Comunista) Juan Marinello. Marinello es también en Pasa a la pág. 3

TRABAJO

Organ Oficial del Partido Vanguardia Popular (13) San José, C. R., Sábado 21 de Octubre de 1944.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.



EDITORIAL

HACIA LA TRANSFORMACION POLITICA DE NUESTRO PAIS

Habrán elecciones libres y garantías para el sufragio. El Presidente Picado comienza a cumplir el Pacto que dió origen al Bloque de la Victoria

El señor Presidente de la República ha declarado públicamente, que está decidido a depurar nuestro ambiente político y a modificar nuestra legislación electoral con el fin de garantizar la pureza del sufragio. El Secretario General de nuestro Partido, compañero Manuel Mora, en artículo publicado en La Tribuna recientemente ha declarado que Vanguardia Popular está completamente de acuerdo con la tesis del Presidente de la República.

En efecto, así es. La depuración de nuestro ambiente político, la eliminación de todos los vicios de nuestro sistema electoral, la promulgación de medidas capaces de garantizar la pureza del sufragio, son condiciones claramente estipuladas en el pacto que dió origen al Bloque de la Victoria.

Nosotros, que hemos sido víctimas de los peores atropellos electorales, tenemos el firmísimo propósito de acabar con las causas de esos atropellos. Así se lo hizo saber nuestro Partido a don Teodoro Picado al firmarse el pacto electoral de todos conocido. Nosotros queremos que en lo sucesivo, los gobernantes y los diputados sean designados por la auténtica voluntad popular en elecciones libres.

En su oportunidad advertimos: que nuestra intervención en las últimas elecciones tenía un sentido revolucionario, de transformación nacional; que pretendíamos ayudar a echar las bases de una sociedad mejor organizada. La convicción de que era posible conseguir esos objetivos nos decidió a dar el paso que dimos. Comprendimos que lo más cómodo para nosotros era cruzarse de brazos y observar los toros desde la barrera. Pero no quisimos seguir la línea de menor resistencia, sino la otra, la línea de pelea y de sacrificio. Firmamos un pacto y nos decidimos a ganar unas elecciones. No escatimamos esfuerzos. Sabíamos, que no estábamos luchando por un candidato cualquiera, sino por un hombre capaz de realizar la transformación que el país necesitaba y sigue necesitando.

Hoy, el Presidente Picado anuncia la revolución política. Nosotros la apoyamos. Es un primer paso hacia la transformación que no llevó a la lucha.

¿A QUE ESPERAR QUE PASEN LUSTROS Y DECENIOS PARA OPINAR SOBRE LA PERSONALIDAD DE UN HOMBRE O DE UN POLITICO?

La Legislación Social del Doctor Calderón Guardia es la iniciación de una magna empresa, escribe Emilia Prieto

No me parece que haya que esperar que pasen lustros y decenios como afirman comúnmente muchas gentes, para opinar con acierto sobre la personalidad de un hombre o de un político. Aún más, fastidia que prediquen esa fría y parsimoniosa espera en que se detienen los académicos de la Historia, para terminar en fin de cuentas por olvidar lo vivo y trascendente y llenar el olvido con inocuas leyendas.

Son pocas y discutibles las normas a que pueda uno atenerse para obtener un criterio en que culmine el análisis de los hechos y las actuaciones de los hombres, pero si tomamos sólo una, aquella básica y fundamental sin la cual no hay civilización posible que es la del amor al prójimo, o más ampliamente la del sentido colectivo y anti-individualista de la vida, opinar, medir y juzgar sin equivocación resulta tan sencillo como averiguar cuántas botellas de leche hay en un balde si nos traen la botella ya fabricada.

Acostumbro mantenerme en una especie de perenne soliloquio que tiene un amplio, un vasto campo de inspiración: la infinita injusticia que hay en todas partes, en todos los rincones, en todos los detalles de cuanto nos rodea.

¿Qué es esta nación, este medio, esta sociedad en que nos ha tocado nacer y vivir? Y luego de darle unas pocas vueltas a las preguntas éstas, de establecer algunas comparaciones, observar con un poco de sentido común y levantar porcentajes terminamos por contestarnos: un absurdo.

(En este momento, y quizá buscándole una compensación a nuestro angustiado ánimo surge la invocación de aquel pasaje:

"Quién es ante ti el mayor y más grande? Aquel que mayor caridad haya hecho SEA QUIEN FUERE".

Si historiamos, esta nación, este medio esta sociedad nuestra ha sido lo que ha sido desde la Colonia.

La Independencia es un suceso político, internacional que nos exime de pagar tributos a la corona española, nos quita el nombre de colonia y nos pone el de república, y nos presenta luego una bella constitución política en la que dice que somos "libres" e "iguales" y que tenemos tantos y cuantos "derechos".

Pero pasan los años y resulta que—entre la constitución escrita y la vida real hay un abismo; que sin independencia económica no hay tal libertad civil y que en un mundo de explotadores y explotados no hay igualdad posible.

Y llegamos por fin a construirnos en la cabeza un mapa humano del país dentro de una geografía trágica cuyos delineamientos y sinuosidades son horribles. Desde este punto de vista humano seis o siete ciudades como las nuestras en un área de 50.000 kilómetros cuadrados representan una décima parte de población que recibe el favor municipal o sea los beneficios del progreso: cañería, luz, higiene, etc. el otro 90 por ciento, es un conglomerado semibárbaro que se mal alumbraba, que bebe agua de acequia, se hace recetar del curandero, cree en espantos, anda descalzo y por ende expuesto a enfermedades y accidentes.

A este caos injusto y cruel lo llaman orden. Pasa a la pág. 4